
Побег от стужи. Мыс Форментор. 22 сентября, воскресенье 

Если набрать слово «Алькудия» в поисковой системе, то ГОРОД с таким названием 

надо еще поискать. А первую очередь это название КУРОРТА на севере Майорки, 

который считается самым красивым и пригодным для семейного отдыха. И он 

действительно расположен на лесных горных склонах в окружении дикой природы, где 

нет проблемы с выбором прогулочных маршрутов. Как-то я не заметил тут особых 

удобств для отдыха – пляж ничуть не лучше и не больше, чем у нас в Пальма-Нова, и 

ездить купаться за 100 с лишком километров, как мне показалось, затея избыточная и 

непрактичная. 

 

 

 

Не знаю, почему курорт носит имя города, стоящего далеко от побережья, когда на 

нем самом располагается ПОРТ Полленса, в который мы прибыли на автобусе. 

Здесь нас посадили на катер – я думала, потому что на самом кончике мыса дорог 

нет. И очень удивилась, когда одного туриста, не заплатившего предварительно за катер, 

отправили туда же… на нашем автобусе! 

 



 

За курортной зоной берега были скалистыми и лесистыми, в глубине виднелись 

только два отеля и маяк – но еще не тот, главный, что на мысу: 

 



 

 

 

Катамаран, на который нас погрузили, бежал ходко, но за первым мыском его стал 

валять боковой ветер, и оказалось, что эта двухкорпусная штуковина качается не хуже 

обыкновенной. 



 

Минут через пятнадцать завернули в широкий залив где-то в первой трети 

полуострова. Небольшие отели прятались в лесу, а берег занимал самый красивый пляж 

Майорки – пляж Форментор. 

 



 

 

Тут наше морское путешествие и закончилось: ни на какой мыс нас не повезли. 

Автобус спокойно прошлепал туда же и встал на стоянке чуть выше пляжа. Тут нам дали 

свободное время – купайтесь, обедайте, гуляйте. Есть действительно очень хотелось, но 

мы по глупости оставили заботливо приготовленный обед в автобусе. Пришлось 

перекусить в забегаловке на берегу, что было дорого и невкусно. Дааа, цены впечатлили! 

За ерундовую кучку салата дерут, как за большой кусок мяса – видно, так специально 

рассчитано – что туристы как раз оголодают, как следует, и будут лопать, что дают 

по монопольно высоким ценам.  

После этого можно было прогуляться до шикарного отеля Форментор с 

прекрасным парком – того самого, в котором останавливаются знаменитости, включая 

глав государств (кажется, Горбачев там отдыхал). Юрку эта идея – наблюдать в щелочку 

за богатыми постояльцами – не вдохновила, хотя отельный парк был открыт для всех. Мы 

выбрали другой вариант: просто купаться и загорать на этом САМОМ знаменитом пляже. 

А он и вправду был очень красив, потому что лес подступал к нему вплотную: 



 

 

Вода была столь же чиста и кристальна, как и в Пальма-Нове, но дно здесь было 

«живое»: наблюдать за рыбками, морскими звездами и прочей живностью можно часами. 

Подступающие сосны давали густую тень, так что никакие зонтики были не нужны. А вот 

«места под солнцем», после того как к пляжу пришли катера с туристами, стало не 



хватать: пляжная полоса здесь довольно узкая. Вглубь уходила такая заманчивая лесная 

дорога, но мальчики гулять поленились и меня не пустили, чтобы не заблудилась. Так и 

стерегли все время, купаясь по очереди. 

В общем, проводили время в Юркином любимом стиле, купаясь и бездельничая. 

Купаться - это не бездельничать! Это, вообще, наша главная задача. И мы ее выполнили. 

Когда время вышло, оказалось, что наша корридолюбивая гидесса то ли забыла 

назначить место встречи, то ли переоценила наш интеллект, и мы все чуть не 

потерялись. В какой-то момент возникло ощущение, что уедут без нас, и мы все толпой 

двинулись на поиски. Решение было правильным – в полукилометре была обнаружена 

стоянка, а на ней и родимый автобус. Загрузились и поехали дальше – но не на мыс, а по 

серпантину стали подниматься в гору над пляжем: 

 

 



 

 

 



 



Взобрались на смотровую площадку Мирадор (Mirador d'es Colomer) – на краю 

обрыва в 300 м над морем. Виды отсюда стали уж совсем открыточными, но мне, конечно, 

захотелось сделать собственные снимки. Все испортил Юрка: он вообразил, что именно 

здесь я решила свести счеты с жизнью, причем совершенно безосновательно – у меня и в 

мыслях этого не было. Как только вышли из автобуса, Игорь мигом усвистел по 

туристской тропе на край обрыва, а Юрка схватил меня за руку и пытался не пустить туда, 

куда потянулась цепочка народа. Я все-таки рванулась вслед, увлекая его за собой, но 

фотографировать, держа аппарат одной рукой, было невозможно. У меня за сорок с 

лишним лет семейной жизни накопился богатый опыт, который свидетельствует о 

полной потере моей женой способности контролировать свое поведение - до потери 

инстинкта самосохранения – когда она попадает в интересное ей место и хочет его 

сфотографировать. Она неоднократно была мною ловлена, когда, пятясь задом, 

выползала на проезжую часть улицы в поисках наиболее удачной точки съемки. В Болонье 

я ее выдернул прямо из-под колес машины, под которую она норовила шагнуть, 

завороженная местными красотами. Вспоминать она про это не любит и предпочитает 

порассуждать про мою неадекватность. А я, что ж, у меня, действительно, есть фобия 

– я не переношу детей на балконах и прочих возвышенных местах, откуда они имеют 

шанс сверзиться и убиться. Учитывая способность жены впадать в детство при съемке 

пейзажей, которой она меня довела до ручки еще в наше путешествие в Баксанскую 

долину и на перевал Донгуз-Орун в 1973-м, к ней были применены меры ограничения 

свободы – была взята под руку покрепче, потому что соскребать ее с 300-метрового 

обрыва мне было лень, и это могло испортить настроение окружающим. Так что снимки 

получились так себе – не с тех точек, которые я бы выбрала, а с тех, в которых удавалось 

освободиться от Юркиной руки: 

 



 

 

 



 



Чуть повыше на соседнем утесе «возвышается древняя сторожевая башня XVI 

века» - точно такая же, какую мы видели возле Пальма-Новы: 

 



Фотографировать травку и скалы вдали от обрыва мне уже не возбранялось: 

 

 

А курицу есть никто не захотел. Так она и вернулась домой – зато хоть остров 

увидела. 



Возвращались по скоростной магистрали. Вокруг расстилалась равнина, вдали – 

горы, а в предгорьях – очаровательные деревушки, в одной из которых, с уютной 

маленькой церковью, говорят, любила отдыхать Агата Кристи – здесь очень чистый 

горный воздух. 

 

На этом путешествие можно считать законченным, хотя нас завезли еще в город 

Инка - в магазин при кожевенной фабрике. Его специально для нас открыли, т.к. по 

воскресеньям он обычно не работает. Ни содержимое магазина, ни сам город никакого 

впечатления не произвели. 

В отеле мне пришлось все-таки съесть курицу - не могла я дать ей пропасть. Две 

порции осилила, а третью все равно пришлось выбросить. Поэтому мой ужин состоял из 

одного десерта. 

Несмотря на то, что с МЫСОМ Форментор нас явно надули, день прошел очень 

удачно. Юрка получил свое купание и отдых на прелестном тенистом пляже, Игорь – 

потрясающие пейзажи на смотровой площадке, и все мы увидели средневековый город, 

впервые в этой поездке не связанный с мавританской традицией. Его можно сравнить с 

городами Италии, в которых мы видели дома и улицы, возникшие в ту же эпоху: Ассизи, 

Губбио, Сан-Джиминьяно. И прийти к выводу: он на них совершенно не похож. Улицы 

шире, дома ниже и не серые, а нежных пастельных цветов – никакой мрачной суровости 

каменных лабиринтов. Так что Средневековье тоже может быть радостным и уютным. 



Вот все, что можно рассказать о нашей поездке. Еще несколько дней мы 

провалялись на пляже, за день до отлета, наконец, купили выбранные подарки и 

вернулись в Москву. А еще через пару дней Игорь улетел в свой Владивосток. Отдых 

кончился. 

Что осталось? 

Знакомство с мавританской архитектурой, о которой имели весьма смутное 

представление. Лично я получила от нее громадное эстетическое удовольствие. А после – 

как ушат холодной воды – примитивные христианские древности Майорки. А еще – 

восхищались Веласкесом, разочаровались в Эль-Греко, очаровались Мурильо. Открыли 

множество имен художников, которые жили и творили рядом с этими великими – Кано, 

Сурбаран, Монтаньес, Пачеко… 

А еще – испанцы. По сравнению с итальянцами они гораздо более сдержанны и 

полны собственного достоинства. Они не проявляют особого радушия, их улыбку еще 

надо заслужить. Но два беспрецедентных в истории события, произошедшие уже после 

нашего возвращения, вывали у нас к ним громадное уважение. 

Во-первых, это решение о предоставлении гражданства сефардам – или тем, кто 

себя таковыми считает. Не знаю, кто был инициатором, но без одобрения короля 

наверняка не обошлось. Таким образом Хуан Карлос восстанавливает справедливость и 

извиняется за жестокость, проявленную его предшественниками, которые даже его 

предками не являются, 500 лет тому назад (!). Само по себе это вызывает уважение и к 

королю, и к его народу. 

Но это решение не было неожиданным. Наоборот, оно явилось логическим 

завершением долгого пути. Я имею в виду создание еврейских музеев – такого количества 

нет ни в одной другой стране. Это и прекрасно отреставрированные синагоги, и 

тщательно восстановленные жилые дома, кропотливо собранные тысячи документов, 

предметов быта, религиозных предметов, могил… А сколько памятников установлено 

еврейским мыслителям! Меня больше всего тронули керамические таблички с 

ивритскими буквами, вмонтированные в мостовые Худерии в Толедо… 

Вся эта грандиозная работа, начавшаяся еще в XIX в., продолжается до сих пор. 

Можно сказать, что все это сделали СОВРЕМЕННЫЕ испанцы. Одни работали над всем 

этим непосредственно, другие – через уплату налогов, потому что, ясное дело, билетиками 

посетителей это не окупишь. Так что возвращение сефардов - последняя точка этого 

процесса –– не дипломатический шаг, а искреннее приглашение вернуться на 

подготовленную почву, с СВОЙ дом, дом, хранящий память об изгнанных, причем 

выраженное всем населением Испании. И это достойно уважения вдвойне! 



Если возвращения сефардов было подготовлено, то второе решение – запрет на 

корриду – по-моему, был громом среди ясного неба. Как! Разве можно представить себе 

Испанию без корриды, тореадоров, расшитых костюмов, шпаг, прекрасных арен? Это 

даже не просто образ, это национальная идея! Фактор самоидентификации! 

Расставленные вдоль всех трасс огромные силуэты быков об этом напоминают… 

Попробуйте отобрать пиво у чехов! Они сами – мирное флегматичное чешское население 

- говорят, что правительство, которое попробует повысить цены на пиво, не продержится 

и дня. А что будет, если ввести тотальный запрет на водку в России? Даже трезвенник 

Горбачев на это не решился! А тут – что-то я не слышала, чтобы народ восстал… Значит, 

согласен. А ведь это решение не объяснить никакими целями, кроме гуманности, оно не 

сулит никаких преимуществ – наоборот, обрушивает на головы испанцев кучу 

практических проблем, о которых Юрка уже написал. 

УВАЖАЮ! 

Ну, и я напишу несколько слов в завершение этого беспримерного Танькиного 

труда. Я уж даже и не знаю, что на меня большее впечатление произвело – то, что мы 

увидели, или то, как она это описала. Ведь полгода из вечера в вечер, часами сидела и 

колотила по клавишам, стаскивая наши фотографии, цитаты из первоисточников и 

собственные мысли. Сейчас она меня пугает, что больше так не сможет, и 

отписываться за предстоящую поездку в Нормандию предстоит мне. Читатель, ты же 

понимаешь, на что тут можно рассчитывать – на всякие путевые хохмы, ерничество и 

оценки типа «нравится – не нравится». Я в тайне рассчитываю, что прочитав мои 

лишенные фундаментальной базы хулиганские заметки, жена все-таки не выдержит и 

вставит в текст мысли и исторические материалы – по-моему, у нее уже выработалась 

писательская привычка, и ничего с ней она поделать не сможет. 

А собственно по Испании. Ощущения похожи на Танькины, все ж таки мы не 

даром сорок с лишним лет вместе живем. Чисто эстетически – впечатление все-таки не 

такое сильное, как от Италии, но то – мечта юности, куча книг, прочитанных с 

детства, туча гениев, которые наследили по Аппенинскому полуострову там и сям, и 

уже просто симпатия к стране, в которой в общей сложности проработал год. Об 

Испании я знал намного меньше (см. самый первые куски текста о Мадриде и Толедо – с 

ума сойти, они же писались еще в начале ноября прошлого года), да и Танька начала 

проникать в толщу материала, только когда мы приняли решение, и она бросилась 

бронировать все это промежуточные гостинички, билеты и машину. Да, архитектурных 

и живописных гениев в Испании при ближайшем рассмотрении набралось поменьше – 

все-таки История человечества только раз и только в одном месте поднатужилась и 



смогла нарожать разом Леонардо, Микельанджело и Рафаэля, но и сказать, что 

Испания оказалась обделенной этим творческим взрывом, было бы неправдой. Все эти 

шуты и короли (именно в таком порядке) Веласкеса – это явление, равного которому в 

моем опыте не было. Это не значит, что он на меня произвел большее впечатление, чем 

Микельанджело (это просто невозможно), но просто Веласкес – ОТДЕЛЬНАЯ 

ОГРОМНАЯ величина. В глаза его персонажей иногда было просто страшновато 

смотреть. 

Моя любимая готика в Испании представлена обильно, но все же до совершенства 

Миланского собора не дотягивает, а все эти мавританские мотивы и сплошное 

украшательство мечетей – не моё, хотя не могу не признать своеобразия и местами 

уникальности. Что-то меня в этих тонконогих колонночках и подковообразных порталах 

тормозит, то ли избыточность, то ли предубеждение (да-да, грешен) к восточному 

искусству. Хотя не могу не признать, что кордовская мечеть впечатлила. Не менее 

позабавила легкость, с которой христиане, даже не очень перелицовывая, оприходовали 

мусульманское хозяйство и понатыкали алтарей в мечети. Причем такое происходило 

повсеместно – точно такую же норманнскую церкву, которая успела побыть мечетью и 

снова перекрестилась в католическую, я повидал на Сицилии. В общем, когда лень или 

некогда, иноверное и «поганое» предки, видимо без излишних душевных терзаний 

пользовали недрогнувшей рукой. В этом прагматизме, к счастью кроется причина того, 

что так много сохранилось до наших дней, пусть и в несколько покорёженном виде. 

Испанская кормежка всю дорогу была питательна, а в отеле в Пальма-Нова – 

просто отличная, море – чистое и теплое, а вот интернет – слабоват. Я бы в Испаниб 

вернулся, но еще столько мест, где мы не были, а жизнь коротка… 


